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成长是看见自己也是看见世界的过程

�唐丽青

作为一个在工作上成长非常慢的

人， 从一边做着毕业设计一边成为徐汇

艺术馆的实习生开始， 最初五六年时间

里我都充满了对自己从事这个职业的怀

疑———那时候我所接触到的策展人，不

是学术功底深厚的艺术理论研究者，就

是资源运作能力极强的大“社牛”。 而我，

完全不具备这两项能力。 除了按时把每

个环节核对准确、 把每张画挂得平平整

整之外，我不知道自己还能做什么。 那些

艰深晦涩的概念论述和谈笑间平衡利害

的神奇“武功” 都像是另一个世界的声

音。

2015 年， 徐汇艺术馆迎来了建馆十

周年特展， 在梳理十年发展路径的过程

中，我才逐渐意识到，在当时唯大型美术

馆马首是瞻的评价体系中， 美术馆物理

空间的建设虽然如火如荼， 但小馆很快

就陷入疲于追随大馆步伐、最终只能“小

打小闹”的窘境，难以建立一座美术馆自

身的社会价值， 而这个问题在国内美术

馆行业规划和问题讨论中都鲜有提及。

展览开幕当天， 我在朋友圈发了一

段话：

“10 年，感慨良多。一座小美术馆，既

不可能是城市的门面也不可能担当文化

的重托，但一座小美术馆，却是这个城市

的温度，是一方水土生养的态度，更是整

个世界的宽度。 公立小型美术馆如需探

究可能性， 徐汇艺术馆今后当竭力给出

其中一种。 ”

此时，对于到底能给出哪一种可能，

我自己也不确定。

探索一条没有样板的路， 往往需要

不断地反思、调整和自我突破。

由于场馆小， 限制了展览内容的铺

陈和观众停留的时间， 因此展览的策划

不得不聚焦在一个小的切口， 对空间进

行拆分和多重视角的利用。 在策划时将

自己放在观众的视角， 每一个专题的研

究都从“不知”到“知”、再到“提出问题”、

“尝试回答和探讨”， 不仅呈现专题本身

的结构，还进一步挖掘背后的原因、与相

关文化现象之间的关系， 最后再引发讨

论和思考。 为了弥补展陈容量不足的问

题， 每次专题展都推出百余场策展人导

览， 通过对内容的延伸打开更广阔的文

化图景，用面对面的感染力和真诚、用心

去打动观众。

由于没有多余的空间用来实施公共

教育活动， 索性把公共教育融入到整个

观展过程中， 甚至打造观众可以深度参

与的“生长型展项”，打破观看者与创作

者的界限，塑造观众与美术馆的关系、与

展品的关系以及观众彼此之间的关系，

创造有参与感、获得感、可持续的文化体

验。

这些不得已的做法， 反而造就了独

特的效果。 几次专题展都获得了国家级

和市级的多个奖项， 也赢得了观众的深

度共鸣和持续关注。

每一次展览背后超乎寻常的精力投

入，为弥补人力、资源、资金不足所做出

的一切努力， 在观众眼中只凝结成看得

见的“极致营造”。 而对我来说，这所有不

易都慢慢积累成对自身的“观看”，不断

发现适合自己的工作方向和生长路径，

也在持续探索中，跳出自身工作的局限，

看见不同专业、 不同角色、 不同立场的

人，试着寻找彼此间的平衡，合力去完成

每一个实实在在的呈现。

这十余年的历程， 不仅仅是个人在

完成蜕变，更是一群人、一座美术馆、一

个地域在不断更新和发展的历程。

时代由每一个践行者坚持不懈的努

力聚合而成， 而时代也为这每一份子照

亮前行之路。

（作者系徐汇艺术馆策展人）

吴庆春

1961 年生。 中国文房

四宝制笔工艺大师； 国家

级非物质文化遗产代表性

传承人； 周虎臣笔厂第十

一代传人； 全国毛笔技能

大赛裁判员； 徐汇区书画

协会副会长。

我与徐汇这十年
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改革开放后， 从西

方世界传来数不清的外

国节日，比较有名的有：

情人节、 愚人节、 母亲

节、父亲节、万圣节、狂

欢节、 感恩节、 圣诞节

等。 但近几年人气最旺

的还是“双十一”，即 11

月 11 日。 这是源于日

历上有四个阿拉伯数字

“1”，形似四根光滑的棍

子。 本来是流传于西方

年轻人的娱乐性节日， 以庆祝自己仍

是单身一族，并为此骄傲。不料淘宝商

城（天猫）打起了这个光棍节的主意，

在 2009 年 11 月 11 日策划举办了网

络促销活动。 虽然当时参与的商家数

量和促销力度有限， 但营业额却远超

预想的效果。导致后来每年的“11·11”

成为网络电商的促销日、 消费者的购

物狂欢节， 成为中国电子商务行业的

年度盛事， 并且逐渐影响到国际电子

商务行业， 成为了一个新兴的节

日———双十一节。 近几年每当 11 月

11 日零点到来前，无数商家和消费者

都是在电脑和手机屏幕前读秒倒计时

度过的， 当进入零点零秒的瞬间消费

者会按下成交确认键， 电商们则无比

兴奋地看着像火箭发射一样迅速上升

的成交额。 真的是精神可嘉！

笔者虽然年逾古稀， 但一本正经

过外国节的好象仅有两次。 一次是

2002 年的圣诞节，那一年参加了街道

组织的统战人士香港澳门 7 日圣诞

游。那次旅游真的太开心了，不仅整个

游程安排合理、导游体贴入微，而且体

验了香港圣诞之夜的热情和狂欢，在

尖沙咀一直逛到凌晨 1 点才回宾馆。

但唯一遗憾的是买了许多附赠福袋礼

包的不实惠的商品。

再就是过去的外国光棍节， 现在

的双十一节了。 前几年因为家里的脱

排油烟机已经用了 12 年了，过去一直

是油垢多了清洗后再用， 那次就因为

光棍节前，从电商展示中，看到一款我

们中意的品牌、样式、尺寸、功率的新

型不锈钢侧吸式油烟机， 居然要比我

到过的多家实体店要便宜整整 500

元！于是就准备今后不再清洗，直接换

一个。等到 11 月 11 日零点刚过，儿子

就为我已经选中的机器按了确认健。

为此，一家人议论双十一的“意义”直

到凌晨 1 点才睡下。但是，那台早就付

清全款的油烟机直到 12 月初才送到

我家。不过，我们还是很感谢双十一节

的， 因为它让我们度过了一段既紧张

又期盼，成功和开心的难忘日子。

今年双十一节前, 全家人讨论了

一下， 决定还是买点家里最需要用的

不锈钢做内胆的电饭煲， 那台内胆涂

层有点脱落的就“拜拜”了。另外，在平

台上“秒杀”老字号餐馆的优惠就餐券

一张， 开开心心地以聚餐过一次双十

一节。 再也不要像前几年看到便宜的

就手痒， 导致家里的大小柜子已经存

放不下了那些双十一“秒杀” 来的衣

服、皮鞋、小家电，特别是多到数不清

的孙子和他妈欢喜的毛绒玩具， 导致

节后就后悔自己加入了“剁手党”！


